

Beschlussvorlage



Vorlagen-Nr 0099/2009

Zuständigkeit: Fachdienst 53:
Gesundheitsamt
Vorlagen-Datum: 13.11.2009

Förderung des Ehrenamtes im Regionalverband Saarbrücken
hier: Ehrenamt Börse im Regionalverband Saarbrücken
Träger: LAG PRO EHRENAMT e. V.

| Beratungsfolge | Termin | Status | Beschlussart | Ergebnis |
|---------------------------|------------|--------|--------------|----------|
| Ausschuss für Gesundheit | 23.11.2009 | N | Vorberatung | |
| Regionalverbandsausschuss | 26.11.2009 | Ö | Entscheidung | |

Beschlussvorschlag:

Der Regionalverbandsausschuss beschließt die Ehrenamt Börse im Regionalverband Saarbrücken im Jahr 2009 mit einem Zuschussbetrag von insgesamt 29.600,00 € zu fördern. Damit ist die Überzahlung in Höhe von 660,80 € und die Abschlagszahlung in Höhe von 25.000,00 € zu verrechnen, zuzüglich der Abschlagszahlung für 2009 in Höhe von 10.000,- €.

Sachverhalt:

2.1 Ausgangslage

Seit dem Jahr 2000 fördert der Regionalverband Saarbrücken das Engagement ehrenamtlich Tätiger durch Förderung der Ehrenamt Börse im Regionalverband Saarbrücken in Trägerschaft der LAG PRO EHRENAMT und der Freiwilligenagentur Völklingen in Trägerschaft des Diakonischen Werkes an der Saar. Bis 2004 wurde mit einem Sachkostenzuschuss gefördert. Die Personalkosten wurden über SAM (Strukturanpassungsmaßnahme) finanziert. Im September 2004 lief die SAM-Maßnahme aus. Um die Aufrechterhaltung beider Angebote weiterhin zu gewährleisten, wurde nach Auslaufen der Maßnahme beschlossen, das Ehrenamt im Regionalverband Saarbrücken sowohl mit einem Sachkosten- als auch mit einem Personalkostenzuschuss für jeweils eine Teilzeitstelle (19,25 Arbeitsstunden) zu fördern. Hierzu wurde ein Kooperationsvertrag ausgehandelt, der am 13.7.05 von den beiden Vertragspartnern unterzeichnet wurde.

Neben der allgemeinen Vermittlungstätigkeit in den Bereichen Soziales, Kultur, Kirche, Sport, Naturschutz und Umweltschutz ist das Engagement im Bereich der Seniorenarbeit stärker als bisher zu gewichten. Die Ehrenamtsbörse arbeitet daher in enger Anbindung an das Seniorenbüro des Regionalverbandes Saarbrücken.

Die Entwicklung der Bevölkerungsstruktur und die damit einher gehende soziale Problematik in der Versorgung des älteren Bevölkerungsanteils, insbesondere bei Hochaltrigen, macht es erforderlich, langfristig Strukturen auszubilden, die die Versorgung sicherstellen. Der Vertrag wurde vorsorglich fristgerecht zum 30.06.2010 gekündigt.

2.2 Tätigkeiten 2008

Die Ehrenamtsbörse erhielt 2008 das Qualitätssiegel der Bundesarbeitsgemeinschaft der Freiwilligenagenturen (bagfa).

2.2.1 Beratung und Vermittlung

Im Berichtszeitraum fanden 501 Kontakte statt. Davon mit Ehrenamtlichen insgesamt 316 Kontakte. 96 Personen wurden in der Ehrenamtsbörse beraten, davon 66 Personen vermittelt, und zwar 59 Personen im sozialen Bereich und 6 im Sportbereich. 59 Personen waren weiblichen Geschlechts, 7 Personen männlichen Geschlechts. Für die Motivation war ein sinnvolles Tun und soziale Kontakte ausschlaggebend. Von den nicht vermittelten Personen waren 4 aufgrund von Krankheit oder sonstiger persönlicher Einschränkungen nicht vermittelbar. 66% der Vermittelten sind jünger als 50 Jahre, 20% zwischen 50 und 60 Jahre alt, 12% zwischen 60 und 70 Jahre und 2% ist älter als 70 Jahre.

| | |
|---|------------|
| <u>Kontakte mit Ehrenamtlichen insgesamt</u> | 316 |
| telefonisch | 220 |
| persönliche Beratung in der EAB | 96 |

| | |
|---|-----------|
| <u>Beratung von Ehrenamtlichen insgesamt</u> | 96 |
| vermittelt | 66 |
| nicht vermittelbar | 4 |

| | |
|--|-----------|
| <u>Vermittlungen von Ehrenamtlichen insgesamt</u> | 66 |
| sozialer Bereich | 59 |
| Sportbereich | 6 |
| anderes | 1 |

Alter der Personen

| | |
|-------------|-----|
| < 40 Jahre | 50% |
| 40-50 Jahre | 16% |
| 51-60 Jahre | 20% |
| 61-70 Jahre | 12% |
| > 71 Jahre | 2% |

Organisationsberatung

Organisationsberatungen fanden bei insgesamt 36 Vereinen und Verbänden statt. Die Ehrenamtsbörse wurde auch zur Konfliktlösung an den Einsatzstellen hinzugezogen.

2.2.2 Projekt- und Vernetzungsarbeit

Die Projektarbeit ist ein Bestandteil der Arbeit der Ehrenamt Börse. Ehrenamtliche werden durch Projekte angesprochen, die ein spezielles Tätigkeitsprofil aufweisen. Im Berichtszeitraum standen folgende Projekte im Mittelpunkt.

Internet für Senioren

Das Angebot richtet sich an Senioren mit und ohne Vorkenntnisse. Durchgeführt wird das Seminar von einem Ehrenamtlichen im Ruhestand mit entsprechendem beruflichem Hintergrund. Der ehemalige Arbeitgeber T-Systems stellt hierzu die Bildschirmarbeitsplätze zur Verfügung.

Ehrenamtlicher Seniorenbesuchsdienst „Klingelzeichen“ in Kooperation mit dem Seniorenbüro des Regionalverbandes Saarbrücken

Die Anwerbung der Besucherinnen und Besucher erfolgt durch die Ehrenamt Börse. Die Hausbesuche und Vermittlungsgespräche zwischen den Besuchern und den Besuchten erfolgt durch das Seniorenbüro. Bis 2008 konnten insgesamt 22 Personen für den Besuchsdienst gewonnen werden. Im Berichtszeitraum fanden 4 Einsätze statt.

Seniorensicherheitsberater

Es wurde mit der LAG PRO EHRENAMT ein Ausbildungsgang mit 16 Personen organisiert und durchgeführt.

2.2.3 Veranstaltungen

Zusammen mit dem Seniorenbüro des Regionalverbandes und der Freiwilligenagentur Völklingen wurde am 7. Juni 2008 der 1. Vereinstag geplant und durchgeführt. Es nahmen 47 Vereine teil.

Folgende Fortbildungen für Vereine, Verbände, Selbsthilfegruppen und Interessierte wurden in Abendform durchgeführt:

„Einführung in die Buchführung für Vereine“

„Moderne und effektive Vereinsführung“

„Umgang mit Problem- und Konfliktsituationen“

Insgesamt haben 70 Personen an den Fortbildungen teilgenommen.

An folgenden Veranstaltungen wurde teilgenommen:

Jahrestagung der bagfa

EFI-Seminar Fundraising

2.2.4 Öffentlichkeitsarbeit

Es wurden mehrere Anzeigen und Presseartikel gestartet und Websites gepflegt. An den Teamsitzungen aller Ehrenamt Börsen und dem Dankeschönfest für Ehrenamtliche im Saarland und der Preisverleihung „Aktiv und engagiert“ wurde teilgenommen und mitgewirkt.

2.3 Förderungsbedarf

Die Ehrenamt Börse im Regionalverband Saarbrücken wurde im Jahr 2008 mit insgesamt 28.850,00 € gefördert. Der Verwendungsnachweis wurde ordnungsgemäß vorgelegt. Die Prüfung ergab eine Überzahlung von 660,80 €.

Förderung für das Jahr 2008

Kosten lt. Verwendungsnachweis 2008

| | |
|-------------------|-------------------|
| Personalkosten | 21.641,39 € |
| Sachkosten | 7.547,81 € |
| Insgesamt | 29.189,20 € |

Finanzierung 2008

| | |
|--------------------------|-------------------|
| Zuschuss Regionalverband | 28.850,00 € |
| <u>Eigenmittel</u> | <u>1.000,00 €</u> |
| Einnahmen insgesamt | 29.850,00 € |

Überzahlung **660,80 €**

Kosten und Finanzierung für das Jahr 2009

Für das Jahr 2009 wurden beantragt:

| | |
|-----------------------|--------------------|
| Sachkosten | 7.600,00 € |
| <u>Personalkosten</u> | <u>22.000,00 €</u> |
| insgesamt | 29.600,00 € |

Als Abschlagszahlungen wurden bereits ausgezahlt:

| | |
|----------------------------------|--------------------|
| Vorauszahlung 27.11.08 | 15.000,00 € |
| <u>Abschlagszahlung 07.08.09</u> | <u>10.000,00 €</u> |
| Insgesamt | 25.000,00 € |

noch auszahlender Zuschuss 2009 €

| | |
|----------------------------|--------------------|
| Förderbedarf | 29.600,00 € |
| Überzahlung | 660,80 € |
| Auszahlungsbetrag | 28.939,20 € |
| <u>./. Abschläge 2009</u> | <u>25.000,00 €</u> |
| Noch auszahlender Zuschuss | 3.939,20 € |

Vorauszahlung der Personalkosten

Lt. Kooperationsvertrag sind die Personalkosten im Voraus auszuzahlen. Die Personalkosten für das Jahr 2010 belaufen sich voraussichtlich auf 22.500,00 €. Da der Vertrag fristgemäß zum 30.06.2010 gekündigt wurde, wird eine Abschlagszahlung

in Höhe von 10.000,-€ vorgeschlagen. Entsprechende Haushaltsmittel stehen unter der HHST 41030-531813 für ambulante Hilfen im Haushaltsjahr 2009 zur Verfügung.